
Las diferencias entre un directivo del
sector privado y un buen gestor del
ámbito público no son numerosas. Así
lo sostiene Antonio Núñez Martín, au-
tor del libro ‘España S.L.’, donde ha-
bla de la Administración pública co-
mo la primera “empresa” española
por excelencia. Un libro escrito en
clave positiva que traslada la necesi-
dad de formar buenos gestores que
apliquen políticas públicas con la
mentalidad profesional de un directi-
vo del mundo de la empresa, gestio-
nando presupuestos y recursos huma-
nos de una forma eficiente y rentable.
Y siguiendo la teoría de la puerta gi-
ratoria desgrana un Decálogo de bue-
nas prácticas del liderazgo público
aplicables con éxito a la gestión em-
presarial. En las próximas líneas, des-
granamos la figura del directivo pú-
blico, sus habilidades, su futuro y al-
gunos casos de éxito que pueden con-
vertir a España en ejemplo de admi-
nistración de políticas públicas de ca-
ra al ámbito internacional.

¿En qué momento pensó en escribir

un libro como éste, dirigido priorita-

riamente a los directivos públicos y

su aplicación al liderazgo empresa-

rial?

La idea surgió hace diez años, estando

yo en el IESE, donde dirigía un progra-

ma de liderazgo público con  el objeti-

vo de formar a gestores y directivos

públicos y líderes políticos. Allí empe-

cé a trabajar el concepto de directivo

público, que existe en muchos países

pero no está desarrollado en España, y

comencé a definir, en base al entorno

de la Administración pública y las fun-

ciones propias del directivo público, en

qué consistía esa figura. Este programa

ha tenido mucho éxito, ya que han pa-

sado por allí aproximadamente 700  al-

tos cargos en nueve años, y en 2008 fui

a Harvard a contrastar lo que había vis-

to allí con otros 200 altos cargos y di-

rectivos de diferentes países. El último

empujón del libro fue hacer la tesis

doctoral sobre esta figura y, finalmente,

la experiencia que he tenido en el Go-

bierno, ya que estuve dos años en el

Gabinete del presidente del Gobierno

como director de Políticas Sociales.

¿Existen realmente dichos directivos,

o son funcionarios reconvertidos en

su inmensa mayoría?

El libro está escrito en clave positiva.

Creo en la labor del liderazgo público y

que en España tenemos buenos funcio-

narios y buenos líderes públicos, pero

falta ese estamento entre el político y el

técnico que es el directivo público y

que podríamos definir como expertos

profesionales de la gestión. Igual que

en el ámbito privado existe toda una

consideración del directivo, en el ámbi-

to público debería haber un equipo de

profesionales, que puedan proceder

tanto del mundo privado como del pú-

blico, pero que sean auténticos profe-

sionales de la gestión. Cuando hablo de

gestor público me refiero a cargos que

tienen responsabilidad sobre presu-

puestos y sobre personas, ya sea a nivel

local o superior.

¿Qué cualidades debe tener un buen

directivo público, además de una ex-

celente formación?

En el libro hablo de tres características

principales: ver a largo plazo, es decir,

planificar de forma estratégica; ser ca-

paz de medir el resultado de las políti-

cas públicas, lo que se definiría como

una “cuenta de resultados” pública,

aunque no todos los logros se miden
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exclusivamente en valor económico; y,

finalmente, saber dirigir personas, ya

que al final un directivo público y pri-

vado tienen más similitudes de las que

pueda parecer, y deben saber alinear a

toda la organización dentro de los obje-

tivos.

¿Cuáles son los retos de la nueva ges-

tión pública en el entorno postcrisis?

Creo que los retos hoy de un gestor pú-

blico no tienen nada que ver hoy con

los retos que debía afrontar hace cinco

años. En este momento, deben focali-

zarse en la gestión financiera, incluso

de deudas, deben ser expertos en efi-

ciencia, saber hacer más con menos, y

tienen que saber comunicar, ya que, a

fin de cuentas, la ecuación pública es

muy parecida a la de una familia o la

de una empresa: no puedes gastar más

de lo que tienes y, si lo necesitas, debes

pedir un préstamo y saber devolver esa

deuda.

¿Se pueden aplicar las herramientas

de management a la gestión pública?

Sin duda. Sabiendo que el objetivo es

distinto, y que no es únicamente econó-

mico, sino principalmente social, hay

muchas herramientas de management -

como es la obsesión por medir y cuan-

tificar los resultados, saber qué resulta-

do tiene cada euro que gastamos- que

ayudan, que son cualidades. En todo lo

que sea gestión de personas hay mu-

chos retos por delante en el sector pú-

blico. Tenemos buenos funcionarios y

buenos líderes, pero unos sistemas de

gestión propios de una organización de

hace treinta años. En el libro cuento ca-

sos de éxito importantes y creo que,

por ello, es un libro escrito en clave po-

sitiva, pero teniendo en cuenta todo lo

que queda por delante en materia de

Recursos Humanos.

¿Qué enseñanzas se pueden sustraer

de la Administración pública y qué

buenas prácticas se pueden trasladar

al sector privado?

Creo mucho en la teoría de la puerta

giratoria que estuvo muy de moda y

que algunos, por tener un enfoque muy

parcial, no la entienden bien. Creo que

es muy positivo no sólo que los profe-

sionales apliquen enseñanzas del sector

privado al sector público, sino también

al revés. Creo que un buen líder públi-

co debe desarrollar una serie de habili-

dades y técnicas que se pueden aplicar

con éxito en el ámbito privado. Es el

caso del liderazgo por pasión, ya que

cuando estás en el sector público tienes

que apelar a una serie de valores socia-

les porque no dispones de incentivos

económicos, así como que es necesario

desarrollar unas habilidades de nego-

ciación concretas.

Indíquenos algunos ejemplos de bue-

na gestión en la Administración pú-

blica.

Hablo de la reforma del sector público

en España, de la labor realizada por

Jaime Pérez Renovales, como un exce-

lente diagnóstico de cómo es el sector

público en España y una buena hoja de

ruta y un buen plan estratégico. Tam-

bién hablo de la Comunidad de Ma-
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drid, cuya política de re-

ducción de impuestos, de

impulso a las escuelas bi-

lingües o libre elección de

médicos son correctas y

merecen ser contadas. Del

mismo modo que hay em-

presas privadas que son

ejemplo en el mundo, en

España se puede hablar de

grandes esfuerzos en el

sector público que pueden

ser también ejemplares a

nivel internacional.

A efectos prácticos y de

cara a su aplicación,

¿qué puede encontrar un

lector interesado en las

páginas de ‘España

S.L.’?

Puede encontrar dos cosas

importantes. La primera,

para todos aquellos altos

cargos públicos, claves de

management para su día a

día. En segundo lugar, pa-

ra los directivos y ejecuti-

vos privados, algunas apli-

caciones del liderazgo pú-

blico a su labor diaria.

Creo que es un libro posi-

tivo, con casos prácticos,

muy sintético y en clave

divulgativa.

¿Está satisfecho de su re-

lación con la relevante

editorial LID, en cuanto se refiere a

la edición de este libro?

Por supuesto. Ha sido un trabajo con-

junto muy interesante y provechoso.

He aprendido mucho, no sólo sobre có-

mo escribir un libro, sino cómo hacerlo

entendible para el público al que va di-

rigido, cómo aplicarlo al target al que

queríamos dirigirnos. También, muy

importante, he aprendido cómo trasla-

dar el mensaje a los políticos y a la opi-

nión pública de que la Administración

pública española es la primera empresa

del país y necesita saber gestionar sus

recursos.

Parangon Partners es una firma

prestigiosa y especializada en la bús-

queda de directivos y consejeros y en

asesoría de alta dirección. ¿Por qué

decidió incorporarse al proyecto co-

mo socio?

Me decidí porque mi padre, que había

creado esta firma hace 30 años junto a

otros socios, me pidió un relevo gene-

racional. Tras mi andadura académica

y profesional, creí que tenía la expe-

riencia necesaria para incorporarme a

esta firma donde realizamos asesoría a

alta dirección, ya sean empresas fami-

liares o multinacionales, y yo personal-

mente hago un trabajo en cierta medida

similar al que desarrollaba en el IESE y

en el Gabinete del presidente del Go-

bierno. Estoy muy contento con este

nuevo proyecto.

Háblenos de las dos líneas de nego-

cios de Parangon Partners.

Principalmente, hacemos búsqueda de

directivos para alta dirección. En 30

años hemos realizado más de mil posi-

ciones en prácticamente todos los sec-

tores, ya que los profesionales de esta

firma venimos de diferentes ramas.

También nos dedicamos a la búsqueda

de consejeros. Y en tercer

lugar, junto al crecimiento

internacional -ya que he-

mos trabajado en 28 países

en los últimos años-, reali-

zamos evaluaciones de

equipos directivos.

¿Qué cualidades les pi-

den actualmente desde

las compañías postcrisis

tanto para los ejecutivos

como para los conseje-

ros?

En la parte de directivos,

nos piden perfiles muy

orientados a resultados, ya

que los objetivos mandan.

También piden un equili-

brio entre visión a corto

plazo y visión estratégica,

y un equilibrio financiero

entre el desapalancamien-

to y la financiación para

nuevos proyectos y opor-

tunidades de negocio. Y

no podemos olvidar que el

sector público es un actor

muy importante en el ne-

gocio y piden perfiles que

conozcan el funciona-

miento de las Administra-

ciones públicas y la alta

política. Y, sobre todo,

quieren directivos que

puedan adaptarse rápida-

mente a los valores de la

compañía, trabajando conforme a és-

tos.

En cuanto a consejeros, nos piden per-

files que puedan aportar un área de ex-

periencia profesional, que tengan bue-

na relación con el sector público -hay

empresas cuyo cliente es el propio sec-

tor público-, y que puedan aportar vi-

sión y criterio en un Consejo de Admi-

nistración, porque el consejero florero

ya no se lleva.

¿Qué les diferencia de la competen-

cia?

Somos una firma “boutique” que nos

caracterizamos por ofrecer servicios re-

alizados muy a la medida y trabajamos

con los presidentes de las empresas con

una relación basada en la confianza.

Muchos de nuestros clientes llevan con

nosotros más de 20 años, y nos piden

posiciones muy complejas, muy sensi-

bles e, incluso, muy confidenciales. ■
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